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钟南山：深圳是广东
人口流动最频繁的大城市
之一，2000万的人口中，
流 动 人 口 有 百 分 之 四 五
十，相当大。在这样的情
况下，深圳并没有出现暴
发，也只是三位数的确诊
数量（截至4月4日24时，
确 诊 病 例 为 4 5 4 例 ） ， 首
先这个成绩还是非常肯定
的。

我 觉 得 深 圳 最 突 出
的 ， 它 首 先 从 政 府 的 角
度，有一个比较好的防护
意识。在预防输入上比较
早地采取一些行动，这个
做得比较好。

第二个，比较重视（
预防）家庭聚集性感染。
据我所知，现在统计大概
有50%的病人有家庭聚集
性感染，因为家庭聚集是
人传人的一个非常重要的
方式。

第三个就是在公共场
所比较早进行隔离，什么
办法都没有比保持距离能
够更好地控制疫情。意大
利这么严重，患病率这么
高，病死率这么高，就有
一个小村镇极少（病例）
，为什么？它很早就进行
这样的一个隔离措施。在
公共卫生这方面做得比较
好。

第 四 个 我 觉 得 在 深
圳定点医院的防护工作还
是做得不错的。在医院里
头没有出现医务人员的感
染，这个非常重要。这对
整个防疫工作的影响是极
大的。

还有一个我觉得深圳
市第三人民医院，它对危
重病人的救治，是集中了
深圳一些优势力量，ICU
的力量来共同救治，这一
条也是做得比较好。

所以我觉得深圳能够
把患病的人数减到最少，
我觉得这个成绩还是很突
出的。

记者：深圳市第三人
民 医 院 也 已 经 推 出 了 第 2
版的“深圳版诊疗方案”
，还翻译成了一些外文，

供国内和国外的同行来参
考，您有关注到哪些不一
样的诊疗方法吗？

钟 南 山 ： 我 觉 得 深
圳市第三人民医院应该说
工作还是做得不错的。表
现在什么方面？比如敢于
探索一些新的治疗方法。
还是比较解放思想，能够
采用很多的方法来进行治
疗，其中一个就是法匹拉
韦，当然现在还存在一些
争论，但也有用法匹拉韦
取得一定效果。深圳还有
采用了一些血液净化的办
法取得比较好的结果。深
圳 也 参 与 了 我 们 对 全 国
1099个病例（研究样本）
的提供，以及提出相应的
意见，所以深圳市第三人
民医院也是共同的第一作
者。

同时深圳比较早地在
病人得病以后，关于血清
里抗体的变化规律，包括
IgG的变化规律，也是比较
早地进行研究。所以深圳
市第三人民医院能够对新
的东西比较敏感，而且又
敢于试验，勇于观察，我
觉得还是很值得学习的。

记者：深圳在应对疫

情方面，还有哪些需要注
意的薄弱环节？

钟 南 山 ： 深 圳 在 很
多 方 面 都 是 做 得 很 突 出
的。在这个阶段，要强化
的方面，包括对无症状感
染者的监测等等。还有一
个，深圳有大量的工厂复
工，有一些工厂，甚至有
一两千工人在同一个厂房
工作。比起广东其他的城
市，深圳需要更加重视传
染的问题。我希望深圳能
够采取更强有力的措施来
进行预防。因为深圳大的
企业很多，工人也很多，
所以我希望能够通过深圳
的工作，在全国带个头，
避 免 大 企 业 出 现 传 染 暴
发。这是对深圳一个大的
考验，我相信深圳能够做
好。
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这一次中央政府

是完全透明的
记 者 ： 最 后 一 部 分

想请钟院士谈谈您个人的
感 受 。 我 们 知 道 您 1 月 1 8
日逆行去武汉时，有一张
照片感动了很多人，您在
高铁上累得靠着椅背就睡
着了。这两个多月以来，

您一直都是在抗“疫”前
线，您最近的工作常态是
什么样的？

钟南山：现在基本上
跟我们绝大多数医务人一
样了，两三个月是没有什
么星期六、星期天，因为
现实情况不允许，我们都
是在赶（时间）。

这一次跟17年的SARS
相比有些不太一样，以前
就比较重视医疗，重视我
们国家的政策走向，倒不
太重视总结和学术。所以
在那个年代的话，我们并
没有发表很多的文章，没
有总结。但这次不同，一
方面进行积极地防治，一
方面我们也积极总结，所
以中国现在很多经验在国
际上是被人所采纳以及接
受，这个是一个很大的进
步。

所 以 我 自 己 应 该 每
个 阶 段 有 不 同 的 一 些 重
点，早期当然是对疾病的
认识，以及考虑怎么样治
疗，那么到近期的主要就
是对各种各样的尝试跟治
疗进行总结。总结出来才
能够发表，才能够得到世
界的认可，同时对世界的
防治也起了很好的作用。

另外想得比较多的是
战略，如何更好地在上游
能够控制病情的战略。最
近更多地就是跟国际上交
流，我们的一些经验和教
训能够跟国际包括欧洲、
包括美洲共享，所以每个
阶段有每个阶段的重点。

记者：说实话，您觉
得累吗？

钟 南 山 ： 要 是 有 一
个很明确的工作追求的时
候，一般不会觉得很累。

记 者 ： 每 天 还 有 像
此前一样，去坚持做运动
吗？

钟南山：少了，但还
是有。

记者：您现在还在担
忧的是什么？

钟南山：我们也是在
第一线发展新的药物，还
有研发疫苗。昨天晚上（3

月31日）开会开得很晚。
因为疫苗是个大问题，我
们现在赢得时间研发疫苗
了，但是疫苗它绝对不是
很快就能做出来的。它需
要时间，它有两个重点，
一 个 安 全 性 ， 一 个 有 效
性。

你做了以后确实安全
了，但是效果不大，没有
用。因为什么呢？新冠肺
炎就有点像以前的天花，
还有脊髓灰质炎，它的传
染性很强，大概是一个人
传3个、4个。新冠肺炎假
如说不控制的话，也会有
这么高，这个将来是要靠
疫苗来解决的。所以这条
也是我们努力的一个很重
要的方向。这也是我们的
追 求 ， 在 这 个 领 域 的 追
求。

记者：您的每一次发
声都会引起大家广泛的关
注，这个时候讲真话会有
压力吗？您是依据证据来
说，还是说会通盘地去考
量其他的因素？

钟南山：我想要是越
考虑得通盘就越平（圆）
滑了，还是需要把主要的
问题讲出来，我想这一次
跟上次有很大不同。应该
说17年前，我们的有关部
门是有隐瞒的，这一次中
央政府是完全透明的。

记 得 我 们 汇 报 了 以
后，也就一天两天，全国
就采取行动。一个是“围
堵”武汉；第二个全国的
群 防 群 治 ； 第 三 个 是 透
明，要求所有的城市都要
报疫情情况。第四个就是
强化对个体的检测。所以
这个工作一做的话，我们
就取得成功。

比较欣慰的就是，我
们那个时候在早期是有很
多的议论，对我们国家的
措施，包括一些对人的自
由，对各方面的看法。现
在回头看，我们做法是对
的。
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  钟南山8个最新判断（下）

       1月18日，钟南山在赶往武汉的高铁
餐车上。图片来源于广州日报


